#### **REPUBLICA DE CHILE**

# MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES EMBAJADA DE CHILE EN SUDAFRICA

## RELACIONES DE SUDAFRICA CON AMERICA LATINA.

- 1.- Las relaciones de Sudáfrica con América Latina han experimentado importantes progresos en 1991 y 1992;
- 2.- Hasta mediados de 1991, ningún país latinoamericano tenía un Embajador acreditado en Pretoria. Chile y Brasil mantenían Misiones al nivel de Encargados de Negocios. Argentina tenía en Johannesburgo un Consulado General con dos diplomáticos y en Pretoria existía un Vicecônsul "para asuntos marítimos", denominación bajo la cual se encontraba un oficial de la Armada que después pasó a ser Agregado Naval. Paraguay tenía una especie de "Encargado de los Negocios", función que estaba encomendada a un Oficial de Ejército que después pasó a ser Agregado Militar;
- 3.- La situación ha ido cambiando en forma importante. En julio de 1991 presentó sus credenciales un Embajador del Paraguay. En agosto hizo otro tanto un Embajador de Uruguay. El 17 de enero, una hora antes que el suscrito, presentó sus credenciales un Embajador argentino. En marzo, vino un Embajador del Brasil;
- 4.- En fuentes de la Cancillería se insiste en que a corto plazo podría haber aquí una representación diplomática de México. También se hacen gestiones con Colombia. Por otra parte, elementos de juicio recogidos a través del Embajador del Perú en Chile me permiten aseverar que el gobierno de Lima también ha hecho algunos sondeos sobre formas preliminares de acercamiento:
- 5.— Los vinculos entre algunos de estos países y Sudáfrica se han ido incrementando en forma progresiva. Desde un punto de vista político, ha cooperado mucho el hecho de que Uruguay, Paraguay y Argentina han invitado al Presidente De Klerk a visitar oficialmente sus capitales. Brasil, aprovechando su ubicación geográfica, ha emitido señales en el sentido de que recibiría a De Klerk en alguna forma menos oficial, probablemente en Rio de Janeiro;
- 6. La mayor actividad se refiere a Argentina, Paraguay y Uruguay. Ha habido desplazamientos de parlamentarios, de empresarios, invitaciones al Canciller Botha, etc. Con ello, a mi juicio, se ha ido consolidando una vinculación sin elementos espectaculares pero mostrando un crecimiento sostenido:
- 7.- En el caso argentino, ha venido un número importante de visitas. Cabe mencionar al Comandante en Jefe de la Armada, que vino en septiembre; a parlamentarios; hombres de negocios

### REPUBLICA DE CHILE

## MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES EMBAJADA DE CHILE EN SUDAFRICA

vinculados a "La Rural" y a otros sectores. A fines de este mes viene el Subsecretario de Relaciones Econômicas Internacionales, Sr. Guadagni;

7.- En el caso de Brasil, los contactos han sido menores. No tengo claro si ello debería atribuirse a que el actual Embajador de ese país parece tener una filosofía más bien contemplativa o a la proyección de los complejos procesos domésticos que han afectado al gobierno de Brasilia en los últimos meses;

8. En el caso de Chile, en otro documento se analiza lo que ha venido ocurriendo. Mi impresión es que debemos esforzarnos para efectivamente articular una actitud clara y coherente.

PRETORIA, NOVIEMBRE DE 1992.